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اٌؾّل لله اٌنٞ ثٕؼّزٗ رزُ اٌظبٌؾبد، صُ اٌظلاح ٚاٌَلاَ ػٍٝ أشوف فٍك الله 

عبء فٟ الأصو أْ اٌشىو شب٘ل . أعّؼ١ٓ ١ٍلٔب ٚؽج١جٕب ِؾّل طٍٝ الله ػ١ٍخ ٍٍُٚ

الإفلاص ِٚٓ لا ٠شىو إٌبً لا ٠شىو الله، ٌٚنا وبْ ٌياِبً ػٍٝ ٚك٠ٕب فٟ ػٕمٟ أْ 

فٟ اٌجلء أرملَ ثأٍّٝ آ٠بد اٌشىو ٚاٌؼوفبْ . أشىو أٔبً وضو للِٛا ٌٟ ِغٙٛكارُٙ

ٌغبِؼخ اٌَٛكاْ ٌٍؼٍَٛ ٚاٌزىٌٕٛٛع١ب اٌزٟ أربؽذ ٌٟ ٘نٖ اٌفوطخ ٚلأٍبرنرٟ الأوبهَ 

ثى١ٍخ اٌلهاٍبد اٌزغبه٠خ ثّقزٍف كهعبرُٙ اٌؼ١ٍّخ، فمل وبٔٛا ػٛٔب ٌٟ ٍٕٚلا ٚللِٛا 

الإضبفخ اٌؼ١ٍّخ ٚاٌزٛع١ٗ ٚإٌظبئؼ اٌغب١ٌبد ٚاٌىٍّبد اٌلافؼبد فٍُٙ ِٕٟ عي٠ً 

ٚشىوٞ ٚاِزٕبٟٔ ٌٍلوزٛه ػٍٟ الأ١ِٓ اٌنٞ أشوف ػٍٝ ٘نا اٌؼًّ، ِٛعٙب . اٌشىو

ٚطبثوا ِٚظٛثب ِٚملِب وً ِب ػٕلٖ ِٓ ػٍُ ِٚؼوفخ فٍُ ٠جقً ٠ِٛب ػ١ٍٕب، فٍٗ ٚافو 

ٚاٌشىو ِٛطٛي لأٍوح ١٘ئخ ٍىخ ؽل٠ل اٌَٛكاْ ٚاٌشىو ِٛطٛي . شىوٞ ٚرمل٠وٞ

ٚاٌشىو ثؼل مٌه  .الأٍوح ِىزجخ اٌلهاٍبد اٌؼ١ٍب ثغبِؼخ اٌَٛكاْ ٌٍؼٍَٛ ٚاٌزىٌٕٛٛعٟ
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المستخلص 

رّضٍذ ، ئخ ٍىه ؽل٠ل اٌَٛكاْ ٟ٘رغوثخ اٌزقغ١ظ الالزظبكٞ فٟرم١١ُ رٕبٌٚذ اٌلهاٍخ 

ِشىٍخ اٌلهاٍخ فٟ ِؼوفخ ٌّبما لا ٠زُ رٕف١ن اٌقغظ الالزظبك٠خ ػٍٝ أهع اٌٛالغ ثغبٔت ِؼوفخ 

٘لفذ اٌلهاٍخ إٌٝ ِؼوفخ أ١ّ٘خ . أٍجبة رل٘ٛه أكاء ٚوفبءح اٌجٕٝ اٌزؾز١خ ٌمغبع اٌَىخ ؽل٠ل

اٌزقغ١ظ الالزظبكٞ ٚأ٘لافٗ ٚأٔٛاػٗ ِٚواؽٍٗ ِٚؼوفخ ِلٜ رغج١ك أٍٍٛة اٌزقغ١ظ الالزظبكٞ 

فٟ اٌَٛكاْ ٚأ٠ضبً إثواى اٌّشبوً ٚاٌّؼٛلبد اٌزٟ رٛاعٗ ١٘ئخ ٍىخ ؽل٠ل اٌَٛكاْ، اٍزقلِذ 

اٌلهاٍخ إٌّٙظ اٌزبه٠قٟ لاٍزؼواع ٚرؾ١ًٍ اٌلهاٍبد اٌَبثمخ ٚإٌّٙظ اٌٛطفٟ اٌزؾ١ٍٍٟ 

ٌٛطف اٌظب٘وح ِؾً اٌلهاٍخ ثغبٔت اٌّمبثلاد ، افزوضذ اٌلهاٍخ، أْ ػلَ رٛف١و اٌز٠ًّٛ 

اٌلاىَ أصو ٍٍجبً ػٍٝ رٕف١ن ِشوٚػبد ا١ٌٙئخ ، أصو اٌؾظو الأِو٠ىٟ ٍٍجبً ػٍٝ ٍىخ ؽل٠ل اٌَٛكاْ 

ٚرغوثخ ِشبهوخ اٌمغبع اٌقبص أٍّٙذ فٟ هفغ وفبءح اٌَىخ ؽل٠ل اٌزشغ١ٍ١خ ٚى٠بكح عبلخ إٌمً، 

ٕ٘بٌه رقغ١ظ ثظٛهح ػ١ٍّخ فٟ اٌَٛكاْ، ٚفٍظذ اٌلهاٍخ إٌٝ ػلح ٔزبئظ أّ٘ٙب ، ػلَ رٛف١و ٚ

اٌز٠ًّٛ وبْ ػبئمبً فٟ رٕف١ن ِشبه٠غ اٌَىخ ؽل٠ل ، رغوثخ ِشبهوخ اٌمغبع اٌقبص وبْ إٍٙبِٙبً 

ِؾلٚكاً فٟ رغ٠ٛو اٌَىخ ؽل٠ل، اٌؾظو الأِو٠ىٟ وبْ ٌٗ رأص١و ٍٍجٟ  ػٍٝ لغبع إٌمً ٚفبطخ 

فوعذ اٌلهاٍخ . ١٘ئخ ٍىخ ؽل٠ل اٌَٛكاْ، ٚأْ ٕ٘بٌه رقغ١ظ ثظٛهح ػ١ٍّخ فٟ اٌَٛكاْ

أ١ّ٘خ اٌزقغ١ظ الالزظبكٞ ا١ٌٍَُ ٚرم١١ُ أكاء اٌجواِظ ٚاٌّشوٚػبد ِٚزبثؼزٙب، : ثبٌزٛط١بد اٌزب١ٌخ

ٚضوٚهح ر١ّٕخ ٚرغ٠ٛو اٌَىخ ؽل٠ل ٚى٠بكح الا٘زّبَ ثٙب ثزٛف١و اٌلػُ اٌّجبشو ِٓ اٌلٌٚخ 

.  إٍزمغبة ر٠ّٛلا ِٓ اٌقبهط ٚإشوان اٌمغبع اٌقبص فٟ أٔشغخ ا١ٌٙئخاٌٚخِٚؼ
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Abstract 

 

The Study examine the evaluation of economic planning experience 

in Sudan Railway Corporation (2007-2017). The problem of study was to 

know why the economic plans are not implemented on the ground, 

besides the reasons for the deterioration of the performance and 

efficiency of the infrastructure of the sector Railway. The study aimed to 

identify the significance, objectives, types and stages of economic 

planning, the extent of applied economic planning approach in Sudan and 

highlight the obstacles and problems that facing Sudan Railway 

Corporation. The historical method was to examine the previous studies 

and the analytical descriptive approach for describing the phenomenon 

under study and interviews were also used. The study hypothesized that 

lack of sufficient finance had negative effect on implantation of Sudan 

Railway Corporation projects as well as the effect of American embargo. 

However, the experience of the private sector participation led to increase 

the operation efficiency and transport capacity of the Railway. In fact, 

scientific planning was carried out in Sudan. The study found a number 

of findings such as; lack of sufficient finance was an obstacle for 

implanting Sudan Railway Corporation projects and the experience of the 

private sector participation was very limited in the development of Sudan 

Railway. Further, the effect of American embargo was negative on the 

transport sector specifically the Railway Corporation and scientific 

planning was set out. The recommendations were as follows; significance 

of reasonable economic planning, evaluation and follow-up performance 

of projects programs, necessary to develop the Railway Corporation, 

more interest in providing direct support by the government, attract more 

foreign finance and the private sector share in the Corporation activities.    
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 :-قال تعالى

وَأَنزَلْنَا الْحَدِيدَ فًِهِ بَأْسٌ شَدِيدٌ وَمَنَافِعُ لِلنَّاسِ وَلًَِعِلَمَ اللَّهُ مَن يَنصُرُهُ )

( وَرُسُلَهُ بِالْغًَِبِ إِنَّ اللَّهَ قَىِيٌّ عَزِيزٌ

صدق الله العظيم 

(25)الآية : سىرة اىحديد  
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داء ــــــــــــــــالإه

ا٘لٞ صّوح عٙلٞ إٌٝ ِٓ ػٍّزٕٟ ِؼٕٟ اٌؾت ٚاٌٛفبء ٚاٌؾٕبْ  

أِٟ اٌؾج١جخ  

        إٌٝ ِٓ أٍزّل ِٕٗ اٌمٛح ٚاٌؼي٠ّخ  

                            أثٟ اٌؼي٠ي  

إٌٝ ٍٕلٞ ٚلٛرٟ ِٚلاىٞ ػٕل ضؼفٟ إٌٝ اٌن٠ٓ أوٓ ٌُٙ وً اٌٛك ٚالاؽزواَ  

                          أفٛارٟ ٚإفٛأٟ  

إٌٝ هف١مبد كهثٟ  

                        طل٠مبرٟ ٚى١ِلارٟ  

إٌٝ أػي إٌبً 

                        ىٚعٟ ثلهاٌل٠ٓ 

إٌٝ وً شقض رّٕٝ ٌٟ إٌغبػ ٚاٌزٛف١ك  

.  إ١ٌىُ ع١ّؼب أ٘لٞ ٘نا اٌغٙل اٌّزٛاضغ اػزوافب ثلٚهوُ اٌّزؼبظُ ف١ٗ

 

                                                         اٌلاهٍخ    

 

 

 



  -َ َ  َ  َ  -  

رفبن ــــــــمر وعـــــــش

اٌؾّل لله اٌنٞ ثٕؼّزٗ رزُ اٌظبٌؾبد، صُ اٌظلاح ٚاٌَلاَ ػٍٝ أشوف فٍك الله 

عبء فٟ الأصو أْ اٌشىو شب٘ل . أعّؼ١ٓ ١ٍلٔب ٚؽج١جٕب ِؾّل طٍٝ الله ػ١ٍخ ٍٍُٚ

الإفلاص ِٚٓ لا ٠شىو إٌبً لا ٠شىو الله، ٌٚنا وبْ ٌياِبً ػٍٝ ٚك٠ٕب فٟ ػٕمٟ أْ 

فٟ اٌجلء أرملَ ثأٍّٝ آ٠بد اٌشىو ٚاٌؼوفبْ . أشىو أٔبً وضو للِٛا ٌٟ ِغٙٛكارُٙ

ٌغبِؼخ اٌَٛكاْ ٌٍؼٍَٛ ٚاٌزىٌٕٛٛع١ب اٌزٟ أربؽذ ٌٟ ٘نٖ اٌفوطخ ٚلأٍبرنرٟ الأوبهَ 

ثى١ٍخ اٌلهاٍبد اٌزغبه٠خ ثّقزٍف كهعبرُٙ اٌؼ١ٍّخ، فمل وبٔٛا ػٛٔب ٌٟ ٍٕٚلا ٚللِٛا 

الإضبفخ اٌؼ١ٍّخ ٚاٌزٛع١ٗ ٚإٌظبئؼ اٌغب١ٌبد ٚاٌىٍّبد اٌلافؼبد فٍُٙ ِٕٟ عي٠ً 

ٚشىوٞ ٚاِزٕبٟٔ ٌٍلوزٛه ػٍٟ الأ١ِٓ اٌنٞ أشوف ػٍٝ ٘نا اٌؼًّ، ِٛعٙب . اٌشىو

ٚطبثوا ِٚظٛثب ِٚملِب وً ِب ػٕلٖ ِٓ ػٍُ ِٚؼوفخ فٍُ ٠جقً ٠ِٛب ػ١ٍٕب، فٍٗ ٚافو 

ٚاٌشىو ِٛطٛي لأٍوح ١٘ئخ ٍىخ ؽل٠ل اٌَٛكاْ ٚاٌشىو ِٛطٛي . شىوٞ ٚرمل٠وٞ

ٚاٌشىو ثؼل مٌه  .الأٍوح ِىزجخ اٌلهاٍبد اٌؼ١ٍب ثغبِؼخ اٌَٛكاْ ٌٍؼٍَٛ ٚاٌزىٌٕٛٛعٟ

. لأٍورٟ اٌزٟ وبٔذ ف١و ِؼ١ٓ ثؼل الله

 

اىدارسة 
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المستخلص 

رّضٍذ ، ئخ ٍىه ؽل٠ل اٌَٛكاْ ٟ٘رغوثخ اٌزقغ١ظ الالزظبكٞ فٟرم١١ُ رٕبٌٚذ اٌلهاٍخ 

ِشىٍخ اٌلهاٍخ فٟ ِؼوفخ ٌّبما لا ٠زُ رٕف١ن اٌقغظ الالزظبك٠خ ػٍٝ أهع اٌٛالغ ثغبٔت ِؼوفخ 

٘لفذ اٌلهاٍخ إٌٝ ِؼوفخ أ١ّ٘خ . أٍجبة رل٘ٛه أكاء ٚوفبءح اٌجٕٝ اٌزؾز١خ ٌمغبع اٌَىخ ؽل٠ل

اٌزقغ١ظ الالزظبكٞ ٚأ٘لافٗ ٚأٔٛاػٗ ِٚواؽٍٗ ِٚؼوفخ ِلٜ رغج١ك أٍٍٛة اٌزقغ١ظ الالزظبكٞ 

فٟ اٌَٛكاْ ٚأ٠ضبً إثواى اٌّشبوً ٚاٌّؼٛلبد اٌزٟ رٛاعٗ ١٘ئخ ٍىخ ؽل٠ل اٌَٛكاْ، اٍزقلِذ 

اٌلهاٍخ إٌّٙظ اٌزبه٠قٟ لاٍزؼواع ٚرؾ١ًٍ اٌلهاٍبد اٌَبثمخ ٚإٌّٙظ اٌٛطفٟ اٌزؾ١ٍٍٟ 

ٌٛطف اٌظب٘وح ِؾً اٌلهاٍخ ثغبٔت اٌّمبثلاد ، افزوضذ اٌلهاٍخ، أْ ػلَ رٛف١و اٌز٠ًّٛ 

اٌلاىَ أصو ٍٍجبً ػٍٝ رٕف١ن ِشوٚػبد ا١ٌٙئخ ، أصو اٌؾظو الأِو٠ىٟ ٍٍجبً ػٍٝ ٍىخ ؽل٠ل اٌَٛكاْ 

ٚرغوثخ ِشبهوخ اٌمغبع اٌقبص أٍّٙذ فٟ هفغ وفبءح اٌَىخ ؽل٠ل اٌزشغ١ٍ١خ ٚى٠بكح عبلخ إٌمً، 

ٕ٘بٌه رقغ١ظ ثظٛهح ػ١ٍّخ فٟ اٌَٛكاْ، ٚفٍظذ اٌلهاٍخ إٌٝ ػلح ٔزبئظ أّ٘ٙب ، ػلَ رٛف١و ٚ

اٌز٠ًّٛ وبْ ػبئمبً فٟ رٕف١ن ِشبه٠غ اٌَىخ ؽل٠ل ، رغوثخ ِشبهوخ اٌمغبع اٌقبص وبْ إٍٙبِٙبً 

ِؾلٚكاً فٟ رغ٠ٛو اٌَىخ ؽل٠ل، اٌؾظو الأِو٠ىٟ وبْ ٌٗ رأص١و ٍٍجٟ  ػٍٝ لغبع إٌمً ٚفبطخ 

فوعذ اٌلهاٍخ . ١٘ئخ ٍىخ ؽل٠ل اٌَٛكاْ، ٚأْ ٕ٘بٌه رقغ١ظ ثظٛهح ػ١ٍّخ فٟ اٌَٛكاْ

أ١ّ٘خ اٌزقغ١ظ الالزظبكٞ ا١ٌٍَُ ٚرم١١ُ أكاء اٌجواِظ ٚاٌّشوٚػبد ِٚزبثؼزٙب، : ثبٌزٛط١بد اٌزب١ٌخ

ٚضوٚهح ر١ّٕخ ٚرغ٠ٛو اٌَىخ ؽل٠ل ٚى٠بكح الا٘زّبَ ثٙب ثزٛف١و اٌلػُ اٌّجبشو ِٓ اٌلٌٚخ 
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Abstract 

 

The Study examine the evaluation of economic planning experience 

in Sudan Railway Corporation (2007-2017). The problem of study was to 

know why the economic plans are not implemented on the ground, 

besides the reasons for the deterioration of the performance and 

efficiency of the infrastructure of the sector Railway. The study aimed to 

identify the significance, objectives, types and stages of economic 

planning, the extent of applied economic planning approach in Sudan and 

highlight the obstacles and problems that facing Sudan Railway 

Corporation. The historical method was to examine the previous studies 

and the analytical descriptive approach for describing the phenomenon 

under study and interviews were also used. The study hypothesized that 

lack of sufficient finance had negative effect on implantation of Sudan 

Railway Corporation projects as well as the effect of American embargo. 

However, the experience of the private sector participation led to increase 

the operation efficiency and transport capacity of the Railway. In fact, 

scientific planning was carried out in Sudan. The study found a number 

of findings such as; lack of sufficient finance was an obstacle for 

implanting Sudan Railway Corporation projects and the experience of the 

private sector participation was very limited in the development of Sudan 

Railway. Further, the effect of American embargo was negative on the 

transport sector specifically the Railway Corporation and scientific 

planning was set out. The recommendations were as follows; significance 

of reasonable economic planning, evaluation and follow-up performance 

of projects programs, necessary to develop the Railway Corporation, 

more interest in providing direct support by the government, attract more 

foreign finance and the private sector share in the Corporation activities.    
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تؼالكىالبنيىالتحتوظىوتدهورىورشىالتأهولىوالصوانظىأدىىإلىىتدهورىالدكظى):ىالغرضوظىالثالثظ
:ى(حدود ى
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:ى(كانتىلمذاركظىالػطاعىالخاصىفيىتذعولىالدكظىحدودىأثارىإوجابوظ):ىالغرضوظىالرابطظ

.ى(أثرىالحظرىالأمروكيىرلىىالدودانىدلباىرلىىأداءىالدكظىحدود):ىالغرضوظىالخامدظ
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الهتائج والتوصيات 

 انخبتمة

 اننتبئج وانتىصيبت

 Findings :الهتائج
  .general findingاىن ب   اىؼب ة :  و 

 .special findingاىن ب   اى ب ة :  بنيب

 Recommendations: التوصيات
. recommendation generalاى ى يب  اىؼب ة :  و 

 .special recommendingاى ى يب  اى ب ة :  بنيب
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 الملاحل

Statistics 

 person Goods 

N 
Valid 10 11 

Missing 1 0 

Mean 215493.90 883555.18 

Std. Deviation 287474.230 1056250.385 

Range 972148 3788919 

Minimum 21852 10081 

Maximum 994000 3799000 

 


